

Processus et Martinien. Des tribunes y sont dressées pour les dames vers l'entrée ; d'autres en face de l'estrade des apôtres pour les monarques, princes, ambassadeurs et hauts dignitaires. Le trône pontifical est à l'extrémité de la travée, sur une estrade élevée ; on a recouvert le mur auquel il est adossé d'une tapisserie représentant la Providence assise sur le globe du monde, entre la Justice et la Charité, avec deux lions de support qui tiennent les étendards de la sainte Eglise. Le banc des apôtres ou des pèlerins est à la droite du trône sur une seconde estrade, communiquant de plain-pied avec la première ; derrière eux, sur la paroi, s'étend la magnifique tapisserie de la Cène, travaillée à *Saint-Michel-de-Ripa-grande*, d'après la célèbre fresque de Léonard de Vinci. Debout, à l'extrémité de l'une des tribunes réservées aux dames et touchant presque l'estrade des Pellegrini (1), à portée par conséquent de saisir les moindres détails de la touchante cérémonie, en attendant l'arrivée du cortège, je cherchai dans mon manuel liturgique les détails historiques sur ce que j'allais voir, et j'y lus :

« Cette cérémonie appelée en style liturgique *mandatum*, du premier mot latin de l'antienne que l'on y chante, et en Italie *lavanda*, représente l'action de Notre-Seigneur que voici :

—Saint Jean, XIII, verset 4. « Il seleva de table, quitta ses vêtements, et, ayant pris un linge, il le mit autour de lui.

« 5. Puis ayant versé de l'eau dans un bassin, il commença à laver les pieds à ses disciples et à les essuyer avec le linge qu'il avait autour de lui...

« 12. Après donc qu'il leur eut lavé les pieds, il reprit ses vêtements, et, s'étant remis à table, il leur dit : Savez-vous ce que je viens de vous faire?...

« 14. Si donc je vous ai lavé les pieds, moi qui suis votre seigneur et votre maître, vous devez aussi vous laver les pieds les uns aux autres.

« Car je vous ai donné l'exemple, afin que pensant à ce que je vous ai fait, vous fassiez de même.

(1) Nom donné par les Italiens à ceux qui, ce jour-là, représentent les apôtres.